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Édito du Président 
 

hers Compagnons, 

 

Après les Jeux Olympiques et Paralympiques, nous avons repris 

nos activités associatives que nous avions laissées de côté, notre vie étant 

accaparée par ces magnifiques événements sportifs. 

Cette année, 80ème anniversaire du débarquement allié, nous nous sommes 

joints au déplacement sur les plages normandes que nos amis de la Légion 

d’Honneur ont organisé pour les 11 et 12 octobre 2024. Une gerbe a été 

déposée au cimetière américain de Colleville-sur-Mer. 

Notre traditionnel déjeuner de rentrée, à Saint-Maur, le 19 septembre, a été suivi par d’autres 

événements dont vous trouverez les détails dans cette lettre. 

L’assemblée générale nationale s’est tenue le 29 novembre dernier. A cette occasion, votre serviteur a 

été réélu pour un deuxième mandat de 3 ans au conseil d’administration et membre du bureau. 

Nos actions envers la jeunesse se renforcent, le 28 novembre, lors du ravivage national de la flamme 

sous l’Arc de Triomphe, trois établissements scolaires du Val de Marne étaient présents auxquels s’est 

ajouté le conseil des jeunes de la ville d’Orly. Six de nos drapeaux ont été portés par de jeunes élèves. 

A cette occasion, nous avons organisé, sous l’Arc de Triomphe, une petite cérémonie de passation de 

drapeau entre notre vice-président André SEVEZ et Eva MONE, notre jeune porte-drapeau de 

Joinville-le-Pont. Vous découvrirez un article relatant ce sujet dans les pages suivantes. 

Revenons sur les Jeux Olympiques et Paralympiques. Nous avons obtenu la liste des médaillés du Val 

de Marne ayant été nommés ou promus dans l’Ordre du Mérite, nous avons commencé à les contacter 

afin de les inviter à notre prochaine Assemblée générale en 2025. Comme dans d’autres sections, nous 

avons la volonté de faire participer, certains d’entre eux, à nos activités et leur faire partager nos 

valeurs. 

Cette assemblée générale se déroulera le samedi 24 mai 2025 à la Mairie d’Orly où nous avons été 

cordialement invités par la Maire, Madame Imène SOUID. Venez nombreux, cet événement est très 

important pour le fonctionnement de notre association et permet d’échanger sur le présent mais aussi 

sur l’avenir de notre association.  Cette cérémonie sera suivie, l’après-midi, par la remise de nos prix 

départementaux. 

En 2025, les jeunes seront encore et encore au  centre de nos actions avec des visites de lieux 

mémoriels, tels que le mémorial de la Shoah ou le mont Valérien, mais aussi avec le ravivage 

départemental de la Flamme sous l’Arc de triomphe et les prix de l’éducation à la citoyenneté, de la 

mémoire, du civisme et de l’initiative mémorielle. 

Pour nos compagnons, plusieurs visites et évènements sont en cours de préparation tels que le repas 

de printemps au lycée hôtelier Montaleau de Sucy-en-Brie, la visite de l’entreprise SEPTODONT de 

notre Compagnon Olivier SCHILLER à Saint-Maur. Nous continuons de partager nos activités avec 

nos amis de la SMLH, de l’AMOPA et de l’AMOMA, ce qui permet depuis plusieurs années d’élargir 

notre offre à la grande satisfaction de nos adhérents. 

Il me reste à vous signaler que cette année 2025 sera celle de notre 33ème congrès qui se déroulera à 

Lyon du 18 au 20 juin. Comme tous les trois ans, vous y êtes tous invités. 

Je terminerai cet édito en vous présentant mes meilleurs vœux pour l’année nouvelle. 
 

P a t r i c k  L E M A R C H A N D  

C 
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ANMONM – Section du Val-de-Marne 
 

Nouvelles  Officielles  
 

Etienne STOSKOPF, nouveau préfet du Val-de-Marne 
 

Ancien chef du pôle affaires intérieures au Cabinet du Premier ministre, Etienne STOSKOPF a été 
nommé préfet du Val-de-Marne, au conseil des ministres du mercredi 11 octobre 2024.  

Etienne STOSKOPF devient préfet du Val-de-Marne. (© Fred Haslin/Photopqr/Le Courrier Picard/Maxppp) 

 
Né en 1978 à Strasbourg, Etienne STOSKOPF est 
passé par l'ENA, promotion René Cassin (2001-
2003). Il a occupé de nombreux postes depuis 2003 
notamment en préfecture : directeur du cabinet du 
préfet du Finistère (2005-2007), préfet délégué pour 
la défense et la sécurité de la zone sud-est (2017-
2018), préfet des Pyrénées-Orientales (2020-2022) 
et préfet de la Somme (2022-2023). 
 
Dernier poste en date : chef du pôle des affaires 

intérieures au Cabinet de la Première ministre Elisabeth BORNE, puis du Premier ministre Gabriel 
ATTAL. 
 

Il succède à Sophie THIBAULT, préfète en poste 
depuis mars 2021.  
 
La prise de fonction a eu lieu le 18 novembre avec 
un dépôt de gerbe devant le monument aux morts 
du cimetière de Créteil, suivie d’une cérémonie à la 
Préfecture. 
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Le mardi 27 février, à la préfecture de 
Créteil, M. Emmanuel DUPUIS, directeur 
de cabinet de la Préfète du Val-de-Marne a 
remis la Croix du Combattant à notre 
compagnon Henri AUSSAVY, en présence 
du lieutenant-colonel BERNÈS, DMD 
adjoint et de Mme Philomène 
BONHOMME, présidente de l'ONaC-VG 
94. 
Représentant le Comité à cette cérémonie, 
Alain FILLION a transmis à Henri 
AUSSAVY les félicitations de la section. 
 

Cette distinction témoigne des missions 
accomplies par notre camarade sur des 
théâtres extérieurs très divers : comme 
capitaine au Liban/Naquoura en 86 puis au 
Tchad en 87 – à Sarajevo en 97 comme Lt-
Colonel – puis au Kosovo à Mitrovica en 
2000 puis à Pristina en 2003 comme 
colonel et enfin en Côte d’Ivoire 
2004/2005.  

 

Le 24 juin, Patrick LEMARCHAND, 
Sophie HASQUENOPH et Alain 
FILLION étaient invités à la cérémonie de 
restitution du travail de la classe défense du 
collège Victor Hugo de Cachan.  
M. Hervé WILLAIME, adjoint au Maire, 
était présent.  
 

A cette occasion, Patrick 
LEMARCHAND a remis un diplôme 
d'ambassadeur de mémoire aux élèves de la 
classe ainsi qu'à Mmes Hayat HARRAQI 
et Maëlys PLOU, organisatrice de cette 
cérémonie, pour leur participation à notre 
journée "Devoir de Mémoire" du 2 
décembre 2023. M. Hugues NIVET, 
principal, a reçu un diplôme pour le 
collège.  
 

Le Président a également remis une 
médaille commémorative de l'ANMONM 
à Mme PLOU pour sa participation active 
à plusieurs de nos actions 

A c t u a l i t é s  d e  l a  S e c t i o n  
 
 
  

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Cérémonie de remise de           
diplômes d’Ambassadeurs de 

Mémoire aux élèves du Collège 
Victor Hugo de Cachan 

 

Croix du Combattant  
à Henri Aussavy 
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En ce bel après-midi du 25 juin 2024, notre 
section du Val de Marne a ravivé la Flamme 
de la Nation.  
Trois collèges du Val de Marne ont 
participé à cette cérémonie :  
 

- Robert Desnos d’Orly,  

- Victor Hugo de Cachan 

- Ronsard de Saint Maur des Fossés. 
 
 Parmi les 40 élèves présents, 10 ont 
déposé des roses blanches sur la dalle du 
Soldat inconnu et six ont porté les 
drapeaux de nos villes. Notre jeune porte-
drapeau de Joinville, Eva MONÉ, a eu 
l’honneur de porter le drapeau 
départemental au plus près du drapeau de 
la Flamme.  
 
Une gerbe a été déposée à cette occasion 

 

Samedi 29 juin, dernière séance du 
Conseil des enfants de Vitry-sur-Seine, une 
partie d’entre eux terminant leur mandat de 
2 ans. 
 

A cette occasion, André SEVEZ et Alain 
FILLION, respectivement Vice-président 
et Secrétaire de l’Association nationale des 
membres de l’Ordre national du mérite du 
Val de Marne ont remis un diplôme 
d’ambassadeur de mémoire aux enfants 
ayant participé au ravivage de la flamme de 
la Nation, le 1er décembre 2023, en 
présence d’Isabelle OUGIER, adjointe au 
Maire, déléguée aux dynamiques familiales 
et Habib HASSOUNI, animateur du 
conseil d’enfants. 
 

Sur la table, devant le groupe, les trophées 
récompensant les écoles ayant la cour et les 
toilettes les plus propres et les écoles 
maternelles ayant le jardin le plus beau, le 
plus original et le mieux entretenu. Cette 
compétition a été organisée par le Conseil 
des enfants qui composait également le 
jury… 
 

 
 
  

 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

REMISE DE DIPLOMES 
D’AMBASSADEURS DE 
MÉMOIRE 
 

CÉRÉMONIE DU 
RAVIVAGE DE LA 
FLAMME DE LA NATION 
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A l'initiative de M. BARCELLINI, 
Président Général du Souvenir Français et 
de M. BENISTI, Maire de Villiers-sur-
Marne, une cérémonie du souvenir s'est 
déroulée le 14 juillet 2024 au cimetière de 
Villiers à 17h00 pour rendre hommage à 
Octave LAPIZE à la fois grand champion 
cycliste (1er au Tour de France 1910, 3 fois 
vainqueur de Paris-Roubaix en 1909,1910 
et 1911 et champion de France) mais aussi 
engagé volontaire, malgré une réforme due 
à une surdité, dans l'aviation. Participant à 
un vol de reconnaissance, il fût abattu au-
dessus de Toul, le 14 juillet 1917.  
 

Après une intervention de Sophie 
HASQUENOPH, déléguée du Souvenir 
Français du Val-de-Marne et membre de 
notre Comité, M. CARDOSO, conseiller 
municipal délégué à la mémoire, nous 
délivra le message de M. le Maire de 
Villiers. Les drapeaux de différentes 
associations patriotiques étaient portés par 
7 jeunes porte-drapeaux. La SMLH était 
représentée par notre ami Marcel 
VEZINAT et l'ANMONM par Claude 
GASCARD. Un verre de l'amitié conclut 
cette émouvante  cérémonie. 
 

 

Par une belle journée d’automne, nous 
étions une quarantaine, le 19 septembre 
2024, au restaurant le Château des Iles. 
 

Nos amis de la SMLH étaient représentés 
par son président, le Général Manuel 
GUILLAMO  et ceux de l’AMOPA par sa 
présidente, Mme Odile LERUDE. 
 

Après l’apéritif, notre président Patrick 
LEMARCHAND a souhaité la bienvenue 
à tous les participants et présenté le 
programme des activités et des évènements 
à venir fin 2024 et début 2025. 
 

Ce moment de convivialité autour d’une 
table très appréciée nous a permis de se 
retrouver entre compagnons et faire de 
nouvelles connaissances.  
 

Rendez-vous a été pris dans un an. 
 

 
 
  

 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

HOMMAGE A  
OCTAVE LAPIZE 

 

DÉJEUNER DE RENTRÉE  
À SAINT-MAUR 
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Cérémonie départementale 
commémorative de la journée 

nationale d'hommage aux harkis, 
aux moghaznis et aux personnels 

des diverses formations 
supplétives et assimilés en 

reconnaissance des sacrifices 
consentis. 

 
Mercredi 25 septembre 2024, 
L’ANMONM du Val de Marne était 
représentée, par son président Patrick 
LEMARCHAND, devant le monument 
aux morts du cimetière de Créteil. Le 
drapeau départemental était présent avec 
ceux des organisations patriotiques. 
 

 

Au Kremlin-Bicêtre, en cette soirée du  
26 septembre 2024, le Capitaine de 
Vaisseau Bertrand de LORGERIL, 
secrétaire général de la Commission 
Armée-Jeunesse, a remis les insignes 
d’officier de l’ordre national du Mérite à 
notre compagnon Pascal JOBART, en 
présence de représentants de nombreuses 
associations patriotiques.  
 

L’ANMONM du Val de Marne était 
représentée par son Président, Patrick 
LEMARCHAND, Hervé PILET, Vice-
président et Jean GIOVANNETTI, 
délégué de l’association pour la ville du 
Kremlin-Bicêtre. 
 

Patrick LEMARCHAND a tenu, lors 
d’une courte allocution, à féliciter notre 
compagnon Pascal JOBART pour sa 
promotion et le remercier pour son 
importante implication dans notre 
approche initiale auprès des classes de 
défense, nous permettant de mettre en 
place, de manière pérenne, nos actions 
envers la jeunesse. 
 

 
 
  

 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  

CÉRÉMONIE 
DÉPARTEMENTALE 

PROMOTION DANS 
L’ORDRE NATIONAL DU 

MERITE 
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Le 15 octobre 2024, Jean-Michel LE 
BIDEAU, président du Comité de 
Vincennes du Souvenir Français et délégué 
de l’ANMONM, a prononcé le discours 
d’inauguration du mémorial des vingt-
quatre Vincennois morts pour la France en 
AFN en présence de Mme LIBERT, maire 
de Vincennes, de nombreux élus, des 
Représentants des autorités civiles et 
militaires et des membres des associations 
patriotiques. 
 

 

Le 23 octobre 2024, notre Compagnon 
Pierre MAGNIER, Secrétaire Général de la 
FNACA du Val de Marne, recevait de M. 
SABOURDY, délégué national, Président 
de la FNACA, les insignes d'Officier dans 
l'Ordre National du Mérite.  
 

Le Président du Conseil départemental 
s'était fait représenter. Notre Section 
était  représentée par Olivier ZANG, 
Président Honoraire et Claude GASCARD 
qui portait notre drapeau départemental. 
 

 Après les discours d'usage, un buffet 
convivial réunissait les nombreux amis de 
Pierre MAGNIER. 
 

 
 
  

 
 
 
 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Inauguration du 
mémorial des vingt-

quatre Vincennois morts 
pour la France en AFN  

 

OFFICIER DANS L’ORDRE 
NATIONAL DU MÉRITE 
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Sous le patronage de Guillaume 
GOUFFIER VALENTE, député de la 6ème 
circonscription du Val-de-Marne, une 
quarantaine de membres de l’ANMONM 
94 et de l’AMOPA 94 ont participé, le 24 
octobre 2024, à une visite de l’Assemblée 
nationale. Sous la conduite d’un guide 
mêlant sa connaissance des lieux à des 
pointes d’humour, tous ont parcouru les 
différentes salles de cette institution et 
assisté dans l’Hémicycle à un moment du 
débat budgétaire. 
 

A l’issue de cette visite, Guillaume 
GOUFFIER VALENTE s’est rendu 
disponible pendant une heure pour 
répondre à de nombreuses questions – 
insécurité, emploi, logement, gestion du 
bois de Vincennes, hôpital, finances, rôle 
d’un député vs les maires - montrant ainsi 
tant son excellente connaissance des 
dossiers que son souci d’être à l’écoute des 
citoyens.  
 

Sa disponibilité et le privilège d’un  contact 
direct avec un élu furent hautement  
appréciés.  
 

Une visite exceptionnelle ! 
 

 
 
 

 
 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

VISITE DE L’ASSEMBLÉE 
NATIONALE 

Dans la cour, devant les statues qui jaillirent de la Seine lors de la cérémonie d'ouverture des JO 
 

Dans la galerie des fêtes 
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Depuis plusieurs années, nous avions rêvé de découvrir le 
Canada et particulièrement le Québec. Nous avons saisi 
l’opportunité de la proposition du siège national de 
l’ANMONM. 
De l’Ontario (chutes du Niagara et Toronto) aux chutes 
de Montmorency (N/E de Québec), en passant à Ottawa 
- capitale administrative du Canada -, puis Montréal, les 
érables, bouleaux, peupliers, mélèzes nous proposaient un 
kaléidoscope de couleurs (rouge flamboyant, orange 
chatoyant, jaune éclatant...) qui donne aux paysages 
québécois leur charme unique. 
Certains participants ont pu le contempler du ciel lors 
d’une escapade en hydravion au-dessus des lacs et forêts.  
 

La compétence et l’attention permanente de notre guide 
et chauffeur, l'atmosphère pittoresque, sans oublier la 
population, sa langue si proche de la nôtre, sa cuisine 
(repas au sirop d’érable dans une cabane à sucre, 
traditionnelle « Poutine » succulente), ses traditions, ses 
musées, le village des Hurons ont contribué à la réussite 
de ce périple. 
 
Le rythme soutenu de ce beau voyage nous a cependant 
laisser le temps de savourer l’instant. Quel plaisir de 
rencontrer et d’échanger avec des compagnons de toute 
la France. 
 

A Montréal, nous n’oublierons pas l'accueil des plus 
chaleureux dont nous avons été honorés par la section 
québécoise en présence de sa gouverneure (représentante 
du roi Charles III) accompagnée d’un « God save the 
King » émouvant. 
 
Merveilleux voyage, paysages grandioses, visites 
exceptionnelles, notre Président Patrick SANDEVOIR et 
son équipe ont su créer une osmose entre les 2 groupes (2 
cars, 2 guides, 2 chauffeurs) mais souvent le même hôtel 
et des repas communs. 
Merci à l’ANMONM pour l’organisation et à l’ensemble 
du groupe pour ces 10 jours passés dans la joie et la bonne 
humeur 
 
Le mot « Compagnon » prend ainsi tout son sens 
universel de porter les valeurs de meilleure cohésion 
sociale et internationale 

Chantal et Jean-Paul Gaudin 

  

R e t o u r  d u  l e  v o y a g e  a u  C a n a d a ,  
d u  3 0  s e p t e m b r e  a u  9  o c t o b r e  2 0 2 4 ,  

p a r  n o t r e  c o m p a g n o n  J e a n - P a u l  G A U D I N  
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R a v i v a g e  d e  l a  F l a m m e  
 
 
Ce ravivage de la flamme du 28 
novembre 2024 sous l’Arc de 
Triomphe a été exceptionnel à 
plusieurs titres. Une 
participation record de 350 
personnes dont une soixantaine 
d'élèves des classes de défense 
des lycées Christophe Colomb 
de Sucy en Brie, (accompagné 
par M. CARILLO), Langevin 
Wallon de Champigny sur 
Marne (accompagné par  M. 
TOLLET) et du collège Robert 
Desnos d'Orly (accompagné par 
Mme CLERGET). Mais 
surtout, pour la section du Val 
de Marne, ce fut la fierté d’avoir 
7 drapeaux mis à l’honneur.  
 
Sur la photo d’illustration, on 
notera le rayonnement 

particulier de nos deux porte-
drapeaux avec d’un côté notre 
Vice-Président André SEVEZ, 
de l’autre la jeune Eva MONE, - 
et au milieu les élèves du Conseil 
d’enfants de la ville d'Orly 
(accompagnés de Mmes 
AVILES CORONA, adjointe 
au Maire, Ophélie LETELLIER 
et Valentine ROGER) - tous  
témoins d’une  implication 
intergénérationnelle 
harmonieuse pour que 
la  mémoire soit transmise et 
partagée. 
Le message de l’ancien  vers la 
jeunesse fait référence à notre 
Pays et au général de Gaulle qui 
écrivait : « Chaque fois que 
l'occasion vous en sera donnée, portez 
haut et fièrement ce drapeau, 

consciente que vous détenez en vos 
mains l'emblème de notre Pays, la 
France, cette belle France qui vient du 
fond des âges… » (réf : Mémoire 
d'Espoir) 
Après avoir remonté les 
Champs-Élysées aux côtés de 
nombreux autres jeunes, ses 
parents et sa grand-mère 
(compagnon de la section), 
quelle fierté et émotion pour la 
toute jeune Eva (15 ans) de 
porter le drapeau sur la dalle du 
Soldat Inconnu sous l'Arc de 
Triomphe pour cette cérémonie 
du  ravivage de la Flamme  au 
son vibrant des musiques 
militaires et de l’hymne national. 
Fierté partagée avec tous les 
compagnons présents.

 

R é u n i s  d e v a n t  l a  t o m b e  d u  S o l d a t  i n c o n n u  e t  l a  F l a m m e  d e  l a  n a t i o n  
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Les porte-drapeaux 
du Val-de-Marne 
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Depuis le site du Val-de-Marne, vous pouvez accéder aux informations  
du département et à vos informations personnelles. 

 

Depuis le site internet national : anmonm.org, vous pouvez accéder aux 
informations nationales et à celles de toutes les Sections déjà en ligne. 

I N F O R M A T I O N  -  S I T E S  I N T E R N E T  
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Propos recueillis par Henri AUSSAVY 
 
 

Dominique CENA a fait l’essentiel de sa carrière à 
la RATP comme conducteur de métro. En 2000, il 
suit une formation au « Rucher école » du jardin du 
Luxembourg fondé par Henri HAMET en 1856. 
Immédiatement, il acquiert quelques ruches et entre 
avec passion dans une activité qui fait partie 
intégrante de son existence. 
En 2008, il rejoint l’UNAF (Union Nationale de 
l’Apiculture Française - syndicat national fort de 20 
000 adhérents). Il participe au développement du 
programme pédagogique « Abeille Sentinelle de 
l’Environnement » (ASE) afin de sensibiliser le 
grand public et les scolaires sur le rôle de l’abeille 
dans le monde. 
Ayant fait ses preuves en tant qu’apiculteur de 
référence, un premier rucher sur une base de loisirs 
lui est confié, suivi d’un second au ministère de 
l’économie et des finances puis bien d’autres :  
CESE (Conseil Economique Social et 
Environnementale), au port de Paris à Bonneuil, 
dans une entreprise de bitume, etc. Tous ces 
partenaires alimentent des fonds permettant de 
financer les actions engagées : installation de ruches 
avec tout un programme pédagogique  
Son engagement bénévole au sein de cette structure 
lui fait rejoindre le conseil d’administration en 2011 
dont il deviendra le porte-parole. Il représente 
l’UNAF et les apiculteurs au cours de nombreux 
déplacements et dans des milieux très variés : le 
salon des maires de France à Paris, le salon 
international de la restauration de l’alimentation et 
de l’hôtellerie 

 
 

 (SIRHA) à Lyon, des rencontres avec les 
professionnels de la gastronomie et de la 
restauration, des rencontres avec les élus de 
collectivités locales, d’élus de la Nation, les AG 
de syndicats apicoles départementaux tout au 
long de l’année… 
Enfin, comment ne pas citer son action 
locale sur la commune de Sucy, en tant que 
gérant du rucher installé au fort depuis 2010, 
dans le cadre pédagogique de l’association 
départementale GDSA (groupement de défense 
sanitaire). Sans oublier le rucher du lycée 
hôtelier Montaleau dont il a la charge depuis 3 
ans. 
 Ainsi en 2024, il est allé à la rencontre d’un 
millier d’élèves (maternelle, élémentaire, collège) 
comme « messager de l’abeille » dans un 
parcours scolaire - un bel exemple de la 
dimension « Education Citoyenne » - notion 
chère à l’ANMONM. 
Son engagement a été récompensé en 2023 par 
sa nomination en tant que Chevalier de l’Ordre 
national du Mérite. Dominique a rejoint la 
section du Val de Marne en novembre 2023. 

 

À suivre, plus loin dans la lettre …. 

Cadre enfumoir 

Parcours d’apiculture  

de M. Dominique 

CENA. 
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I n t r o d u c t i o n  à  l ’ i n t e l l i g e n c e  a r t i f i c i e l l e  

Synthèse proposée par Henry AUSSAVY  
 

Confronté à l’omniprésence de ce vaste sujet, tant dans l’actualité que dans des discussions tous azimuts 
entre amis, il devenait quasiment 
obligatoire d’en faire un article 
pour nos « Bleus ». 
 
D’autant qu’a priori cela reste une 
technologie très abstraite pour la 
plupart si l’on se réfère à quelques 
Chiffres sur l’utilisation 
différenciées en fonction de l’âge, 
à savoir : 67% des 25-34 ans 
l’utilisent contre seulement 26% 
des 50-64 ans.  Ainsi si l’on prend 
en compte la moyenne d’âge de la 
section (77 ans), 7% seulement 
d’entre nous l’aurait déjà utilisée.  
L'intelligence artificielle (IA) est 
un terme qui suscite un intérêt 
croissant et qui éveille également 
des craintes. Utilisée dans de 
nombreux domaines, de la santé à 
la finance en passant par le 
divertissement, l'IA est en train de 
transformer notre quotidien. La 
question n’est plus savoir si 
l’hybridation de l’être humain et de la 
technologie est possible : cette révolution est en 
marche.  
Mais qu'est-ce que l'IA et comment fonctionne-
t-elle ? Pour tenter de répondre à nos 
interrogations, j’ai engagé un échange direct avec 
ce formidable outil technologique, pour ce 1er 
épisode 
 
HA : Qu’est-ce que l’Intelligence Artificielle 
(IA) et quelles en sont les origines ? 
 

L'intelligence artificielle fait référence à des 
systèmes informatiques capables d'effectuer des 
tâches qui nécessitent traditionnellement 
l'intelligence humaine, telles que la perception 
visuelle, la compréhension du langage naturel, la 
prise de décision, et plus encore. En termes 
simples, l'IA tente de reproduire certaines 
capacités humaines, mais avec des algorithmes et 
des données.  
L’histoire de l’IA remonte aux années 1940, avec 
le mathématicien et logicien Alan TURING. Il 

est souvent considéré comme le père de 
l’intelligence artificielle grâce à sa machine de 
Turing qui est un modèle théorique de calcul. 
Cependant, à l’époque, l’idée de machines 
pensantes était souvent accueillie avec crainte. 
Mais déjà TURING était convaincu que les 
machines pourraient être programmées pour 
reproduire l’intelligence humaine. 
Le terme d’IA et son concept apparaissent dans 
un article préparatoire à la « conférence de 
Dartmouth » (USA) réunissant de nombreux 
scientifiques qui s’est déroulée en 1956 et dont 
l’objectif était de modéliser le comportement du 
cerveau humain. Il s’agissait d’échanger sur les 
sciences de l’information, le calcul 
computationnel, l’algorithmique, l’analyse 
sémantique du langage naturel, l’abstraction, 
l’apprentissage machine, la modélisation par 
réseaux neuronaux, etc. afin de lancer les axes de 
recherche d’une discipline d’avenir, selon les 
participants. Pour Aurélie JEAN, auteure de 
« Algorithme, bientôt maîtres du monde ? » (La 
Martinière, coll.  « ATL », Paris 2023), on devrait 
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parler, en toute rigueur, d’Intelligence Analytique 
Artificielle. 
Au cours des années 1950 et 1960, l’intelligence 
artificielle a connu un développement rapide. 
Les chercheurs ont commencé à créer des 
programmes capables de résoudre des 
problèmes et de jouer à des jeux tels que les 

échecs. Ce fut un moment 
fantastique où les chercheurs 
étaient prêts à relever d’énormes 
défis. Les premiers programmes 
d’IA étaient relativement faibles et 
commettaient des erreurs, mais ils 
ont ouvert la voie à des avancées 
majeures. 
L’IA telle qu’on la connaît 
aujourd’hui a pourtant failli ne pas 
voir le jour. Comme pour toutes 
les nouveautés, cela nécessitait 
d’importants financements et il 
fallait convaincre d’une mise en 
perspective de rentabilité sans 
qu’une vision stratégique s’impose 
avec évidence.  A plusieurs 
reprises, d’abord dans les années 
70, puis dans les années 80, les 
gouvernements ainsi que les 
organisations finançant la 
recherche en IA ont drastiquement 
réduit leurs investissements après 

avoir pourtant engagé des sommes 
conséquentes. En effet, les résultats mitigés des 
premières IA, en partie dus à une puissance de 
calcul très limitée par rapport à aujourd’hui, 
n’ont pas réussi à convaincre les investisseurs, 
essentiellement américains.  
L’un des moments les plus mémorables de cette 
période a été le match entre l’ordinateur Deep 
Blue d’IBM qui a battu le champion du monde 
d’échecs Garry KASPAROV en 1997. Suivi au 
niveau mondial, cet immense succès  a prouvé 
que les machines pouvaient battre les humains 
dans des tâches complexes. Au passage, je vous 
invite à regarder sur Arte, la série REMATCH 
qui s’inspire de ce combat entre l’humain et la 
machine : vous allez vous régaler ! 
Puis en 2017, Alpha Go a battu le champion du 
monde de go Lee SEDOL. Ces succès ont fini 
de convaincre les investisseurs privés et les 
géants en devenir de la tech. Progressivement, 
l’IA a trouvé sa place dans l’industrie, d’abord 
chez Apple qui crée Siri, puis chez Amazon et 

autres Facebook, Tweeter... pour proposer du 
contenu toujours plus adapté à l’utilisateur. 
 
HA : Quelle est l’évolution de l’intelligence 
artificielle ?  
 

À l’aube du 21ème siècle, l’IA a commencé à se 
transformer grâce à des algorithmes 
plus profonds et à des capacités de calcul 
accrues. Les chercheurs ont maintenant accès à 
des ensembles massifs de données et peuvent 
entraîner des IA à effectuer des tâches 
incroyablement complexes. Cette période a 
également vu un regain de confiance dans la 
recherche en IA, avec des études et des 
découvertes scientifiques qui ont façonné notre 
compréhension de l’intelligence artificielle.  
Ainsi, l’IA révolutionne déjà le monde 
d’aujourd’hui et est omniprésente dans notre 
quotidien.  Plusieurs grands domaines sont 
immédiatement accessibles à la compréhension : 
par exemple, celui de la santé pour lequel l’IA 
peut être d’une aide très significative pour aider 
à diagnostiquer les maladies, maitriser les 
incertitudes et favoriser le développement de 
nouveaux traitements.  Pour les transports, 
l’impact de l’IA est déjà déterminant pour les 
voitures autonomes et la gestion du trafic. En ce 
qui concerne la finance, l’IA participe déjà à la 
détection des fraudes et à la gestion des 
investissements. On peut aussi citer 
l’amélioration de la relation client avec les 
chatbots (outil de conversation automatisé basé 
sur le langage naturel) et les assistants virtuels. 
Mais de nos jours, l’IA peut se cacher partout et 
être moins visible ; du tri de CV pour les 
entretiens d’embauche en passant par la 
restauration d’objets historiques, le tri de pièces 
non conformes sur une chaîne de production, la 
génération de publicités ... Elle est également un 
élément clé dans la lutte contre le changement 
climatique, en aidant à analyser des données 
complexes et à prédire des tendances. 
 
HA : un mot sur les enjeux financiers de 
l’IA ? 
 

L’intelligence artificielle d’aujourd’hui est arrivée 
à un stade avancé qualifié de révolutionnaire. 
Elle est capable de traiter et d’analyser des 
quantités massives de données en un temps 
record. Les modèles d’apprentissage 
automatique sont de plus en plus sophistiqués et 
intelligents.  
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Les perspectives, dans de nombreux domaines  
sont énormes et l’IA est également un sujet 
d’ambition et de pouvoir pour certaines 
entreprises et pays, qui cherchent à être à la 
pointe de cette technologie. Cela a conduit à une 
course mondiale pour développer l’IA la plus 
avancée. Les enjeux sont énormes en termes de 
pouvoir comme l’illustre les investissements 
financiers. Le marché mondial de l’IA en 2023 
pèse 240 milliards de $. Les investissements sur 
la période 2013-2022 en milliards de $ : USA 
248,9 – Chine 95,1 – France 6,6. (source Cahiers 
français – septembre/octobre 2024) 
Ainsi l’intelligence artificielle est un domaine en 
constante évolution, façonné par des décennies 

de recherche, de développement et de défis. De 
TURING aux algorithmes profonds 
d’aujourd’hui, elle a parcouru un long chemin et 
va continuer de transformer notre monde en 
profondeur dans un mélange compréhensible de 
crainte, de confiance et d’ambition. Dans un 
second épisode, nous irons dialoguer avec 
ChatGPT (Chat Generative Pre-trained 
Transformer), l’agent conversationnel le plus 
connu et qui utilise l’IA pour répondre à des 
questions, écrire des livres, organiser des notes, 
planifier des vacances, développer des lignes de 
codes… je suis sûr qu’il saura se présenter, aux 
« bleus », sous son meilleur jour. 

  

© fisheyeimmersive.com 
 

Alan Turing 
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Nogent le 30 septembre 24 

Qui miel le suive !    
 

Entretien sur le « miel de sa vie » avec M. 

Dominique CENA, Compagnon apiculteur ! 
Propos recueillis par Henri AUSSAVY 

 
HA : Cher Dominique, en introduction, 
quelle définition de l’apiculture nous 
proposez-vous ?  

 
DC : Tout simplement celle du 
Larousse.  « L’apiculture est l’art d’élever et soigner les 
abeilles en vue d’obtenir de leur travail dirigé : le miel, la 
cire, le pollen, la propolis, la gelée royale. » 
 
Selon cette définition, on dépasse l’idée 
d’une activité professionnelle. Ce serait un 
ART et vous seriez donc un artiste.  Cela 
mérite d’être explicité ? 

 
 
 
 
 
Oui, je partage cette idée de l’appropriation de 
cette activité comme d’un Art. On pourrait 
facilement se référer à la peinture et voir la nature 
qui nous environne comme un grand tableau 
avec des fleurs parées d’une multitude de 
couleurs et le plus souvent accompagnées 
d’odeurs toutes aussi agréables les unes que les 

autres. En quelque sorte, une 
démonstration de beauté associée à 
un concours olfactif. 
 
Et quelle en serait l’utilité ?  
 
Rendre nos paysages des plus 
agréables mais je vous propose d’aller 
voir ce qui se passe du côté du monde 
des pollinisateurs et plus 
particulièrement de l’abeille, 
personnage central de mon « tableau 
artistique », entourée d’un bouquet 
de fleurs.  
Les insectes pollinisateurs seraient 
apparus sur terre il y a 100 millions 
d’années en même temps que les 
plantes à fleurs. Ensuite qui s’est 
adapté à qui reste un vaste sujet de 
réflexion et de débats. Quoi qu’il en 
soit, il a fallu trouver une solution 
pour que le pollen soit transporté de 
la fleur A à la fleur B afin de 
permettre à ces dernières de se 
développer, de se reproduire et de 
conquérir ainsi l’environnement. La 
stratégie est simple, la fleur se pare de 
ses plus belles couleurs et elle se 
parfume d’odeurs attirantes. Ainsi les 
insectes vont les repérer beaucoup 
plus facilement  
 

Et ensuite ? A quel moment l’abeille entre-t-
elle en scène ? 
 
La suite est tout simplement de l’ordre de la 
magie, du mystère. Ces plantes à fleurs vont 
orienter quelques gouttes de sève élaborée (c’est-
à-dire la sève qui a subi la photosynthèse au 
niveau des feuilles et qui redescend vers les 
racines) vers les nectaires des fleurs. Mais pour 

Ruches sous le soleil 
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que le nectar secrété arrive dans la fleur, il faut 
une bonne température, mais pas trop, et de 
l’humidité, mais pas trop. L’équilibre est très 
fragile pour que le phénomène se mette en place. 
L’abeille a besoin de ce nectar de fleurs, c’est 
avec cela qu’elle va fabriquer le miel et s’en 
nourrir. Elle va donc servir gracieusement 
d’auxiliaire à bon nombre de végétaux. 
 
De plus l’abeille ayant un thorax très velu, en 
butinant les fleurs, le pollen va se coller sur celui-
ci. Et à chaque fois qu’elle va entrer dans une 
fleur, elle va en perdre un peu et d’autres pollens 
vont venir se fixer sur elle. On appelle cela la 
pollinisation croisée. Cette pollinisation croisée 
donnera, si les conditions météorologiques sont 
au rendez-vous, des fruits et des légumes 
parfaits. On estime l’abeille responsable à 
hauteur de 80% des plantes à fleurs de la planète 
et pour 1 tiers de notre alimentation humaine, 
tant en quantité qu’en diversité.  
En butinant de fleur en fleur, l’abeille va collecter 
le nectar et le stocker dans une petite poche au 
niveau de son thorax appelé jabot. Quand celui-
ci est plein, elle va revenir à la ruche pour 
décharger son butin qui est à la fois le nectar qui 
va être transformé en miel, mais également une 
partie du pollen dont elle aura fait de petites 
boulettes qu’elle fixera sur ses pattes arrière pour 
le transport. 
 
Ces différents pollens au sein de la ruche ont un 
rôle très important dans l’alimentation de 
l‘abeille car ils sont considérés comme les 
protéines de la ruche. D’où l’importance de 
floraisons variées et étagées tout au long de la 
saison afin d’avoir une diversité de pollens ce qui 
favorisera l’état de santé de l’abeille donc de la 
colonie. Pour revenir au nectar, les abeilles 
butineuses, de retour à la ruche, vont donner 
celui-ci à d’autres abeilles d’intérieur. Elles se 
mettent face à face, sortent leurs langues, l’une 
donne l’autre reçoit, cela se nomme la 
trophallaxie. Ces échanges à l’intérieur de la 
ruche vont permettre de charger le nectar de 
différents enzymes qui vont transformer les 
sucres et vont donc transformer le nectar en 
miel. La saison apicole est très courte sur une 
année : elle s’étale de mi-avril à mi-juillet - mai et 
juin étant théoriquement les mois de grandes 
miellées. Le printemps en place depuis mars ne 
prend en général son essor que vers le mois 
d’avril avec les températures qui remontent.  

Vous avez évoqué la ruche où l’abeille vient 
déposer son butin. Je suis impatient d’en 
connaitre la population et l’organisation ? 
 

Les différentes « personnalités » de la ruche sont 
de trois ordres : la Reine, les ouvrières et les faux 
bourdons. 
 

La Reine ne règne pas contrairement aux idées 
reçues. Elle est issue d’un élevage particulier par 
les abeilles et elle est tout simplement la seule 
femelle en capacité de s’accoupler avec des 
mâles. Elle a plutôt un rôle très ingrat. Deux 
jours après sa naissance, elle va être poussée par 
les abeilles à aller à la rencontre des mâles (les 
faux bourdons) afin de s’accoupler en plein vol 
avec un certain nombre d’entre eux. Après 
l’accouplement, elle va garder utilisable pendant 
5 années les spermatozoïdes qu’elle n’aura reçu 
qu’une seule fois dans sa vie. Puis elle va passer  

 
sa vie à pondre des œufs (jusqu’à 2000/24h) 
qu’elle va féconder ou non, en fonction de la 
taille de l’alvéole dans laquelle elle va déposer 
l’œuf. En effet, les dimensions de l’alvéole de 
mâle sont légèrement plus importantes que pour 
les ouvrières. L’importance de la ponte de la 
reine est calquée sur la course du soleil au niveau 
de l’horizon. 

Ouverture de la ruche 
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Les ouvrières représentent la population la plus 
importante de la ruche puisque celle-ci va osciller 
d’environ 15 000 en sortie d’hivernage, c’est-à-
dire mars, jusqu’à atteindre 50 à 60 000 individus, 
majoritairement des ouvrières, au plus fort de 
son développement vers la mi-juillet. Ces 
ouvrières issues d’un œuf fécondé sont, pour 
bon nombre d’entre elles, des demi-sœurs 
puisque issues de la même mère  (la reine) mais 
pas forcément du même père (le faux bourdon). 
Deux types d’abeilles vont se développer 
pendant la saison, les abeilles dites d’été (de 
février à août) et les abeilles d’hiver (de 
septembre à début décembre) avec des rôles bien 
différents. 
Les abeilles d’été, qui apparaissent fin février 
jusqu’à fin juillet, ont une espérance de vie de 42 
jours, soit 21 à l’intérieur de la ruche où elles vont 
occuper différentes tâches (nettoyeuses, 
nourrisses, cirières, gardiennes) et 21 jours à 
l’extérieur où elles seront butineuses. Leur rôle : 
développer, agrandir, stocker pendant la saison 
de la floraison. 
Les abeilles d’hiver ont une espérance de vie de 
130 à 150 jours. Elles naissent de début 
septembre jusqu’à fin novembre, voire tout 
début décembre. Leur rôle, consommer ce que 
les abeilles d’été auront stocké afin de produire 
de la chaleur pour maintenir la reine en vie.  
 
A ce stade, y a-t-il une sorte de passation de 
« consignes » entre les abeilles d’été et celles 
d’hiver ? 
 
Non. Il faut savoir qu’il n’y a pas de transmission 
du savoir entre les individus (abeilles et faux 
bourdon). Tout est inné et les insectes répondent 
à une sorte d’organisation de groupe. Il est 
souvent évoqué le terme d’intelligence collective. 
 
Et les mâles alors ? et quid de la parité dans 
une ruche ? 
 
Les mâles de la ruche sont appelés faux 
bourdons ; ils sont issus d’œufs non-fécondés. 
Le faux bourdon est le mâle reproducteur 
indispensable du simple fait que pour donner un 
organisme femelle dans la ruche, il faut que l’œuf 
soit fécondé. Leur population, au maximum du 
développement de la ruche, excède rarement 2 
000 individus versus 50 000 ouvrières. La parité 
n’est pas à l’ordre du jour. Ce mâle ne butine pas, 
ne pique pas car ne possédant pas d’appareil 

vulnérant (dard), ne sait pas se nourrir seul… Il 
est une charge acceptée par les abeilles tant que 
la ressource est abondante. Les mâles qui 
trouveront à s’accoupler avec une jeune reine ne 
le feront qu’une seule et unique fois puisque à 
l’image de l’abeille qui meurt quand elle nous 
pique, celui-ci meurt après avoir convolé. Et les 
pauvres qui n’auront pas trouvé bonheur seront 
expulsés de la ruche au déclin des ressources 
mellifères, en général fin juillet, tout début août. 
C’est ce qu’on appelle le massacre des faux 
bourdons. 
 
Si on allait découvrir une ruche de 
l’intérieur ? 
 
En ouvrant une ruche ce qui impressionne, c’est 
certainement le nombre d’abeilles qui se 
trouvent à l’intérieur, accompagné d’odeurs de 
cire, de propolis. Ensuite vous vous laissez 
envouté par le tableau animé que vous voyez, - 
la reine, la danse des abeilles, éventuellement des 
naissances - Il est possible de résumer qu’en 
ouvrant la ruche, l’apiculteur doit être très réactif, 
lire les cadres, les traduire, et adapter l’action 
nécessaire à mettre en place dans un délai très 
court. La saison est courte, les abeilles ont des 
durées de vie très limitées et la météo devient de 
plus en plus instable. 
 
Pour continuer de brosser notre tableau 
artistique, si nous en venions à l’apiculteur : 
artiste ou artisan ?  
 
Probablement les deux. Voilà maintenant 25 ans 
que je pratique cette activité avec passion et je 
suis toujours dans l’impossibilité d’expliciter 
pourquoi le sujet me captive à ce point. Depuis 
la nuit des temps, l’abeille a un rapport particulier 
à l’humanité ; les plus anciennes fresques 
préhistoriques, découvertes du côté de Valence 
en Espagne, datent de 2400 ans avant JC. Toutes 
les civilisations qui se sont succédé ont trouvé 
dans la pratique de l’apiculture le moyen de se 
fournir en produits d’une très grande qualité : le 
miel et la cire qui sont certainement les derniers 
de notre planète dans lesquels rien n’est ajouté, 
ni retiré. L’abeille en butinant la très grande 
variété florale permet une grande multitude de 
miels et participe ainsi à la qualité, à la quantité 
et la diversité de notre d’alimentation. Osons 
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l’extrême :  si l’ensemble des abeilles devait 
resterait que du riz, du pain et du thé…. 
 
Une conclusion à nous proposer ?  
 
En conclusion, je n’ai que des interrogations à 
vous proposer car ce monde fascinant fourmille 
d’une multitude de questions en suspens. Est-
ce l’abeille qui fascine : cet insecte qui mesure 1 
cm de long et pèse 1 dixième de gramme ? Est-
ce l’organisation et le fonctionnement d’une 
ruche à en faire rêver d’une société sur ce 
modèle ? Est-ce l’organisation sans savoir qui 
donne les ordres dans cet univers où tout le 
monde obéit ? Est-ce le fait d’être au contact 
direct d’une nature et dans un 
environnement particulier ?  
 A titre personnel, je ne souhaite pas que des 
réponses y soient apportées un jour. Car 
l’humain, dans sa grande « modestie » et à partir 
de l’instant où le fonctionnement est décrypté, va 
chercher à le modifier, le capter, le dominer pour 

de multiples raisons, toutes meilleures les unes 
que les autres… Et si nous laissions tranquilles 
ces abeilles qui sont sur terre depuis plus 100 
millions d’années. Elles ont survécu aux 
chamboulements et à la disparition des 
dinosaures… juste ça… donc respect…  
  
Certes mais je suis obligé de vous poser la 
question de la disparition des abeilles 
décimées par les ravages des bourdons 
asiatiques, des produits chimiques, de 
maladies non identifiées ? L’intervention de 
l’humain semble nécessaire ? 
 
Oui tout à fait. Il est effectivement aujourd’hui 
difficile de nier l’évidence et les constats annuels 
sur les mortalités et les dysfonctionnements sont 
éloquents : les chiffres sont de l’ordre de 30 à 35 
% annuel. Les causes sont diverses mais il est 
nécessaire toutefois de les hiérarchiser. A la 
campagne, 2 causes principales sont 
indissociables : la monoculture et l’utilisation de 
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pesticides. La monoculture entraine un 
déséquilibre alimentaire et favorise l’émergence 
de maladies et l’association de pesticides 
parasites augmente d’autant les difficultés. Par 
ailleurs, il faut ajouter le parasite (varroa) présent 
dans toutes les ruches et quasiment sur tous les 
continents, ce parasite étant arrivé en France en 
1982. 
Depuis 2004, un nouvel arrivant a fait son 
apparition sous nos latitudes, le frelon asiatique. 
Il a suffi d’un seul individu femelle fécondé, 
arrivé en France dans le Lot et Garonne, pour 
faire souche et envahir en l’espace de 20 ans, la 
totalité du territoire français, une partie de 
l’Espagne, du Portugal, de l’Italie, de 
l’Allemagne, de la Belgique, de l’Angleterre et la 
Roumanie. Le souci étant qu’il n’y a pas eu de 
« coévolution » avec nos abeilles et celles-ci ne 
savent pas gérer cet envahisseur qui, par ailleurs, 
n’a pas de réel prédateur. Et pour ne rien 
arranger, le dérèglement climatique a pour 
conséquence que les floraisons sont de plus en 
plus en décalées, empêchant ainsi les abeilles 
d’aller butiner. Mais également un souci de 
pollinisation, selon les années, avec une 
raréfaction, voire une absence de fruits (prunes, 
pommes, cerises…). Et tout cela en un peu plus 
de 25 ans… 
Ce cumul de problèmes, en un temps très court 
à l’échelle des espèces, fait que nos abeilles 
n’arrivent pas à s’adapter. Aujourd’hui il est 
quasiment impossible qu’une ruche puisse vivre 

sans intervention humaine. Elle va vivre la 
première année puis peut être 2 ans, rarement 3, 
si l’apiculteur ne fait pas le nécessaire. Juste un 
exemple : en théorie, une reine atteint sa capacité 
de ponte entre sa deuxième et sa troisième année 
de vie. A l’heure actuelle, nous n’avons 
quasiment pas de reine de plus de 2 ans dans nos 
ruchers…voilà. Donc pour pallier toutes ces 
difficultés et maintenir un nombre constant de 
ruches, l’apiculteur doit grossir son cheptel, en 
sachant que, de toutes façons, il va y avoir des 
pertes. 
Je voudrais terminer en disant qu’il ne s’agit pas 
de rendre l’agriculteur responsable de l’entièreté 
des difficultés. L’agriculteur a besoin des 
pollinisateurs comme l’abeille mais l‘apiculture a 
également besoin de l’agriculture. 
 

 

Merci cher Dominique  
et « sans aucun doute que nos 

lecteurs vont déguster 
différemment leur tisane du 

soir avec un peu de miel ! » et 
méditer sachant  

 

qu’une abeille dans sa vie,  
c’est 3 grammes de miel ! 
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Le Comité Départemental 

Membres du Bureau 
 
 

Président 
Trésorier national adjoint 

Patrick LEMARCHAND 
06 29 41 91 33  

anmonm@lemarchand.eu 

 
Vice-président 

En charge des activités, 
Responsable du prix du Civisme 

 

André SEVEZ 
01 48 92 96 22 - 06 10 96 01 79 

andresevez@sfr.fr 

 
Vice-président 

Webmaster – Gestion des porte-drapeaux 

 

 
Hervé PILET 
07 66 21 25 79 

hpilet@gmail.com 

 

Secrétaire 
Responsable des prix de la Mémoire 

et de l’Éducation Citoyenne 

 
Alain FILLION 

01 46 82 16 65 - 07 89 53 74 42 
alain.fillion@orange.fr 

 

Secrétaire-adjoint 
 

 
Jean-Pierre GUEDON 

06 71 58 30 29 
guedon.jp@free.fr 

 

Trésorier 
 

 
Jean-François FABRE 

06 60 43 86 52  
jffabre94430@orange.fr 

 

 
Trésorier-adjoint 

En charge des liaisons avec le Service 
National Universel et l'Association nationale Mémoires 

du Mont Valérien 
 

Claude GASCARD 
06 68 38 20 91  

claudegascard94@gmail.com 

Conseiller numérique 
Vérificateur aux comptes 

 
Michel TERDJMAN 

06 08 90 55 00 
 michel.terdjman@orange.fr 
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Autres Membres du Comité 
 

 

 

 

Membres hors Comité 
 

Liaison avec la Croix rouge 
Française 

 

Franck LANORE 
06 07 21 87 87 

lanasa@wanadoo.fr 
 

Entraide 

 

Odile NËEL 
01 48 85 26 29 – 06 70 63 14 13 

odile.neel@orange.fr 
 

 

 

Conseillers (hors Comité) 
  

Président honoraire 

 

Olivier ZANG 
06 75 22 49 92 

reivilogna@aol.com 
 

Président honoraire 

 

Alain LE CLECH 
01 43 24 07 52 - 06 10 77 22 81 

amleclech@aol.com 
 

  

Communication 

 

Henri AUSSAVY 
06 07 53 57 07 

aussavy@yahoo.fr 
 

Conseiller 

 

Robert COMBE 
06 65 50 45 94 

robertcombe@hotmail.com 
 

Commission de la mémoire  
et initiative mémorielle 

 

Sophie HASQUENOPH 
01 46 64 35 78 – 07 87 22 15 34 

h_hasquenophsophie@orange.fr 
 

Coordinateur des délégués 

 

Moncef JENDOUBI 
06 61 92 43 38 

moncef.jendoubi@gmail.com 
 

Gestion des porte-drapeaux adjoint 

 

Alain MERIGOT 
06 81 18 62 16 

alain.merigot@free.fr 
 

Liaisons avec le Service militaire 
volontaire 

 

Gilles NORTIER 
06 50 33 88 87 

gilles.nortier@gmail.com  
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L e s  d é l é g u é s  l o c a u x  

  
 

 
 

NOGENT-SUR-MARNE, BRY-SUR-
MARNE, FONTENAY-SOUS-BOIS, 

LE PERREUX-SUR-MARNE 

Henri AUSSAVY 
06 07 53 57 07 

aussavy@yahoo.fr 

JOINVILLE-LE-PONT 

François JACQUET 
01 48 85 05 02 – 06 83 13 05 18 

francois@jacquet.ovh 

CHARENTON-LE-PONT, 
SAINT-MAURICE 

Henri BLEUSEZ 
06 64 40 22 89 

hbleusez@laposte.net 

VINCENNES 

Jean-Michel LE BIDEAU 
01 43 74 50 25 - 06 85 22 95 41 

jean-michel.le-bideau@wanadoo.fr 

SAINT-MANDÉ 

Guy MACHIN 
06 69 53 95 21 

guy.machin@gmail.com 
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ARCUEIL, GENTILLY 
Gilbert BERNARDET 

01 45 46 04 14 

LE KREMLIN-BICETRE 
Jean GIOVANNETTI 

01 46 58 81 29 
cjmgiovannetti@free.fr 

CACHAN, VILLEJUIF, L’HAŸ-LES-ROSES, 
CHEVILLY-LARUE, FRESNES 

Marie-Françoise LEMAÎTRE 
06 80 31 35 55 

mflemaitre@gmail.com 

IVRY-SUR-SEINE, VITRY-SUR-SEINE 
Franck LANORE 

06 07 21 87 87 
lanasa@wanadoo.fr 

ALFORTVILLE 
Hervé PILET 
07 66 21 25 79 

hpilet@gmail.com 

MAISONS-ALFORT 
Jacques SAMSON 

06 09 82 91 95 
jacques-annie.samson@orange.fr 

CRETEIL Poste à pourvoir 

CHOISY-LE-ROI, ABLON-SUR-SEINE 
VILLENEUVE-LE-ROI 

Claude LORIN 
06 12 41 49 23 

lorin.c@wanadoo.fr 

ORLY, RUNGIS, THIAIS, 
VILLENEUVE-SAINT-GEORGES, 

VALENTON 

André SEVEZ 
06 10 96 01 79 

andresevez@sfr.fr 

CHAMPIGNY-SUR-MARNE, VILLIERS-
SUR-MARNE, CHENNEVIERES-SUR-

MARNE, ORMESSON-SUR-MARNE, LE 
PLESSIS-TREVISE, 

LA QUEUE-EN-BRIE, NOISEAU 

Claude GASCARD 
06 68 38 20 91 

claudegascard94@gmail.com 

SAINT-MAUR-DES-FOSSES 
BONNEUIL-SUR-MARNE 

Olivier ZANG 
06 75 22 49 92 

reivilogna@aol.com 

 
Assisté par 

Alain MERIGOT 
06 81 18 62 16 

alain.merigot@free.fr 

 

SUCY-EN-BRIE, 
MANDRES-LES-ROSES, MAROLLES-
EN-BRIE, PERIGNY, SANTENY, 

VILLECRESNES, 
 

Christophe HONDEMARCK 
06 13 09 82 70 

c.hondemarck@free.fr 

BOISSY-SAINT-LEGER, LIMEIL-
BREVANNES 

Moncef JENDOUBI 
06 61 92 43 38 

moncef.jendoubi@gmail.com 
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 Nouveaux Adhérents à notre Section en  
 

GUIMEZANES Jacques Saint-Mandé Chevalier 1941 

HERMELLIN Jean-Pierre Ablon Officier 1931 

HUET Marcel Chevilly-Larue Chevalier 1929 

REILHE Michel Chennevières-sur-Marne Chevalier 1938 

BONNEAU Thierry Vincennes Chevalier 

JOSPIN Philippe Sucy-en-Brie Chevalier 

LEMAITRE Marie-Françoise Villejuif Chevalier 

MARSOLLIER Philippe Saint-Maur Chevalier 

SDIRI Samah Saint-Mandé Chevalier 

Nos Peines 
 

2024 

Le Comité présente à leurs familles l’expression de ses condoléances attristées. 

Le Comité leur souhaite la bienvenue 
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Nominations et Promotions 
 

 

Par décret du 07 juin 2024 - Civils 

(Classé par ville)  

 

CLAIR Marianne Alfortville Chevalier 

LÉONI-CLERCX Cindy Cachan Chevalier 

CAILLÉ Yvanie Fontenay-sous-Bois Officier 

MATAR Amélia Fontenay-sous-Bois Chevalier 

BACHSCHMIDT Caroline Ivry-sur-Seine Chevalier 

CARTIGNY Pierre Le Perreux-sur-Marne Chevalier 

LANDELLE Michel Le Perreux-sur-Marne Chevalier 

FOSSE Sonia Maisons-Alfort Chevalier 

MONCHANIN Franck Maisons-Alfort Chevalier 

BLOUGH David Maisons-Alfort Chevalier 

GALLAGHER Isabelle Maisons-Alfort Officier 

CROCQUEVIEILLE Hélène Saint-Mandé Officier 

PRESTINI Mireille Saint-Mandé Chevalier 

LEHIDEUX Véronique Saint-Maur-des-Fossés Officier 

ABBADIE Luc Saint-Maur-des-Fossés Officier 

DICIANNI Bruno Saint-Maurice Chevalier 

JOSPIN Philippe Sucy-en-Brie Chevalier 

MAC NAMARA Esther Vincennes Chevalier 

GIROMETTI Laurent Vincennes Officier 

BONNEAU Thierry Vincennes Chevalier 

MAGNIER Pierre Vitry-sur-Seine Officier 

 

Par décret du 23 septembre 2024 - promotion spéciale des Jeux Olympiques d’été 
de Paris  
  

OFFICIER : 
 

Sarah-Léonie CYSIQUE , médaille d’or (par équipe mixte) et médaille de bronze en judo  
Romane DICKO, médaille d’or (par équipe mixte) et médaille de bronze en judo  

Madeleine MALONGA, médaille d’or en judo (par équipe mixte)  
 

CHEVALIER : 
 

Maximilien CHASTANET, médaille de bronze en escrime (fleuret par équipe)  
Maxime GROUSSET, médaille de bronze en natation (relais 4 × 100 m 4 nages masculin)  
Alexandra LOUIS-MARIE, médaille d’argent en escrime (épée par équipe)  
Auriane MALLO-BRETON, double médaille d’argent en escrime (épée, individuel et par équipe)  
Maxime PIANFETTI, médaille de bronze en escrime (sabre par équipe)  
Coraline VITALIS, médaille d’argent en escrime (épée par équipe) 

Aucun médaillé des Jeux Paralympiques n'est domicilié dans le Val-de-Marne. 

2024 
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P a r t i c i p a t i o n     

a u x  c é r é m o n i e s  c o m m é m o r a t i v e s   

d e  l a  l i b é r a t i o n  d e  l a  F r a n c e  e t  d u   
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Dans le cadre du voyage en Normandie organisé 
par nos amis de la SMLH du Val de Marne, 

l’ANMONM  94 a participé, le 11 octobre 2024, à la 
cérémonie d’hommage au cimetière américain de 
Colleville-sur-mer surplombant la plage d’Omaha 

Beach. 
9 387 soldats américains morts lors des opérations 

du Débarquement et de la Bataille de Normandie y 
reposent. La cérémonie s’est déroulée au mémorial 
devant la statue de bronze symbolisant la jeunesse 

américaine s’élevant des flots. 
A 15h30 précisément, l’assistance tournée face aux 
milliers de croix blanches, l’hymne américain The 

Star-Spangled Banner « La Bannière étoilée » a 
ouvert la cérémonie, en présence des drapeaux de la 

SMLH et celui de l’ANMONM porté par notre 
compagnon Jean-Michel LE BIDEAU. 

Puis, le Président, Patrick LEMARCHAND 
accompagné de Michel GERARD, compagnon de 

la section du Calvados et Daniel ROYER, 
compagnon de la section du Val-de-Marne ont 

déposé la gerbe de l’ANMONM, puis le Général 
Manuel GUILLAMO, accompagné d'Odile 

LERUDE, présidente de l’AMOPA du Val-de-
Marne et du Général Jean-Dominique CARON ont 

déposé la gerbe de la SMLH. Une minute de Silence 
a précédé notre hymne national. 

La cérémonie s’est achevée après la sonnerie aux 
morts américaine, le Taps et la descente des deux 

drapeaux américains du cimetière. 
Nous n’oublierons jamais cette émouvante 

cérémonie. 
 

 

d e  l ’ A N M O N M 9 4  

d u  8 0 è m e  a n n i v e r s a i r e   

d é b a r q u e m e n t  a m é r i c a i n  e n  N o r m a n d i e  
 

Scannez-moi 

https://fr.wikipedia.org/wiki/Fichier:Star_Spangled_Banner_instrumental.ogg
https://fr.wikipedia.org/wiki/Fichier:Star_Spangled_Banner_instrumental.ogg
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Le travaiL de La vigne 

Par SoPhie haSQUenoPhe 
 

  Le travaiL Se fait toUt aU Long de L’année, en PLUSieUrS étaPeS : 

 

 

1 – La plantation de la vigne (de novembre à avril) 
 

Il faut d’abord préparer la terre : la retourner et 
l’épierrer, en traçant des sillons. Puis on plante des 
boutures (crossettes dans la région parisienne), les 
cépages tirés de vignes voisines. On entreprend en 
parallèle la fumure de la vigne et on plante quelques 
cultures légumières intercalaires, en attendant la 
première vendange.  

 

2 – La taille (fin de l’hiver/début du printemps) 
 

La taille se fait avec une serpe ou serpette, puis un 
sécateur (à partir de la seconde moitié du 19ème siècle). 
La grande crainte, ce sont les gelées printanières. 
Comme dit le dicton : « Taille tôt, taille tard, Rien ne vaut 
la taille de mars » 
 

3 – Le provignage 
 

Il s’agit de coucher de vieilles souches (sarments), qui reprennent 
racine à côté. Cela permet de renouveler chaque année une souche 
sur 20 ou 30 et donc toute une vigne en une génération. 
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4 –Les labours (à partir de mars) 

Un premier labour profond est effectué avec une houe pour aérer la terre.  
 

5 – Fixage et liage des échalas 
Une fois le labour terminé, le vigneron fiche 
avec un maillet les tuteurs de la vigne : les 
échalas taillés dans du bois dur et 
imputrescible (chêne ou châtaignier). A partir 
du 19ème siècle, on utilise des fiche-échalas en 
fer. Puis on lie les nouveaux jets de la vigne aux 
échalas, avec des brins d’osier ou de jonc 

 

6 – La floraison, binage et sulfatage (mi 
mai-juin) 
A partir de la mi-mai, le vigneron commence 
l’opération du sulfatage des vignes, qui peut 
durer jusqu’à la mi-août (en 3 ou 4 fois). On 
pulvérise de la bouillie bordelaise ou autre, afin 
d’éliminer les pucerons et champignons nocifs. 
Juste avant ou après la floraison de la vigne (fin mai), le vigneron laboure une seconde fois (binage), 
superficiellement, pour enlever les mauvaises herbes. A partir de la mi-mai, le vigneron commence 
l’opération du sulfatage des vignes, qui peut durer jusqu’à la mi-août (en 3 ou 4 fois). On pulvérise de  
la bouillie bordelaise ou autre, afin d’éliminer les pucerons et champignons nocifs. Juste avant ou après la 

floraison de  
la vigne (fin mai), le vigneron laboure une seconde fois 
(binage), superficiellement, pour enlever les mauvaises 
herbes.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
7 – Tierçage et quartage (mi-juillet-août) 

Avant les vendanges, le vigneron laboure une troisième fois (rebinage) et 
éventuellement une 4ème en août, toujours pour enlever les mauvaises 
herbes.  
 

8- Préparation des vendanges (août) 

A l’approche des vendanges, il faut réviser le matériel, préparer le pressoir, 
les cuves et les tonneaux (à recercler souvent). Il existe des foires aux 
cercles, comme traditionnellement à Chartres le 24 août (foire de la St 
Barthélémy). 
 

Sulfateuse d’aujourd’hui 
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9 – Les vendanges (septembre-octobre) 

Les vendanges ont lieu à date fixée autrefois par le seigneur (ban), puis par la municipalité. Des gardes-
vignes veillent à ce que personne n’anticipe la date. Les équipes se constituent : coupeurs, hotteurs, 
charretiers…  

 

10 – Le grappillage (octobre) 

Le grappillage est l’équivalent du glanage pour les blés. Il permet aux nécessiteux d’aller ramasser les 
grappes oubliées après les vendanges.  

 
11 – Foulage et pressage 
Les raisins récoltés sont foulés avec des pilons de bois ou aux pieds, 
puis apportés au pressoir. Au final, on obtient du moût de raisin.  
 

12 – La Vinification 
La vinification, qui consiste en la  transformation du moût de raisin 
en vin, se fait en cuves puis en tonneaux. 
 

13 – Consommation et commercialisation  
Autrefois, la consommation du vin se fait dans les 6 mois suivant la 
vendange ou dans l’année. La conservation est difficile dans les caves 
(midi de la France), dans les chais (sud-ouest) ou dans les celliers 
(nord de la France). Le vin rapidement consommé, la piquette, est 
très peu alcoolisé (2à 3°C). 

 

 

Ce travail, aujourd’hui mecanise, reste dur et routinier. Beaucoup de 

vignerons s’en remettent a la protection de saint Vincent, le patron des 

vignerons (fête le 22 janvier).  

Sophie HASQUENOPH 
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A s s e m b l é e   
g é n é r a l e  n a t i o n a l e   

P a r i s  2 8  e t  2 9  n o v e m b r e  2 0 2 4  
 

La première matinée a permis aux représentants des délégations à l’étranger et des sections 
ultramarines de se retrouver à la mairie du 16ème arrondissement. 
 
L’après-midi, une grande place a été donnée à la jeunesse. Le plus jeune médaillé de l’ONM et plus 
jeune membre de l’ANMONM, âgé de 18 ans, y a été mis dans la lumière pour un acte de courage 
exemplaire neutralisant en novembre 2023, un terroriste à Dublin. Les lauréats des 12 prix nationaux 
ont été récompensés et applaudis avant le ravivage de la Flamme sous l’Arc de Triomphe. 
 
Le matin du 29 novembre, les présidents et délégués des sections étaient réunis à l’espace Reuilly pour 
prendre connaissance des grandes orientations stratégiques préparées par le conseil d’administration. 
2 invités de marque ont pris la parole devant un auditoire très attentif. 
Pascal GENTIL, 2 fois médaillé olympique en Taekwondo en 2000 et 2004, officier de notre Ordre, 
a témoigné de son parcours personnel, professionnel et sportif. 
Le Général LECOINTRE, notre Chancelier nous a assuré de son soutien pour la pérennité de notre 
association, de toute la place qu’occupent les ordres nationaux et pour les actions que nous menons 
au nom de nos valeurs. 
 
L’après-midi, la partie statutaire de cette AG a été suivie par l'assistance la plus nombreuse depuis un 
certain nombre d'années. 
Pour plus de détails, voir sur le site national www.anmonm.org 

http://www.anmonm.org/
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